

Membudidayakan Karakter Peduli Lingkungan dan Menjaga Kebersihan di TK Al-Aziziyah Kecamatan Samalanga Kabupaten Bireuen

Musrizal Abdullah^{1*}, Musafirul Hadi², Fikri Rijal³, Ahmad Nidal⁴, Rahmah Selfia⁵

¹ Dosen Universitas Islam Al-Aziziyah Indonesia, Indonesia. Email: teuku187@gmail.com

² Dosen Universitas Islam Al-Aziziyah Indonesia, Indonesia. Email: musafirulhadi@gmail.com

³ Dosen Universitas Islam Al-Aziziyah Indonesia, Indonesia. Email: fikririjal177@gmail.com

⁴ Dosen Universitas Islam Al-Aziziyah Indonesia, Indonesia. Email: Ahnid852@gmail.com

⁵ Mahasiswa Universitas Islam Al-Aziziyah Indonesia, Indonesia. Email: rahmasyivia172@gmail.com

Info Artikel

Diajukan: 22-01-2024

Diterima: 31-12-2024

Diterbitkan: 31-12-2024

Keyword: Learning;
Teaching; Discipline

Kata Kunci:
Beut; Seumebeut;
Kedisiplinan

Lisensi:
cc-by-sa

ABSTRACT

Human activities are inextricably linked to the environment, as humans are a constituent element that occupies spatial dimensions within the environment. In an effort to cultivate a sense of environmental stewardship among students, initiatives have been undertaken to enhance the greening of the Al-Aziziyah Kindergarten environment and to promote adherence to cleanliness standards. Greening, in its broadest sense, denotes an endeavor to restore, maintain, and enhance the quality of the land so that it can function at its optimal capacity, both as a regulator of water management and a safeguard for the environment. Achieving a state of cleanliness and well-being at Al-Aziziyah Kindergarten necessitates the active involvement of students and the support of various internal school entities. The service utilizes the Participatory Action Research (PAR) method, comprising three fundamental components: participation, research, and action. It is imperative that all research activities within this method are implemented in the form of real action. In the course of this initiative, the research team and the administration of Al-Aziziyah Kindergarten collaborated to formulate a series of social change initiatives targeting the younger demographic. PAR is a collaborative approach between researchers and the community that involves the joint identification of problems, the formulation of solutions, and the planning and implementation of sustainable actions. This pedagogical approach enables students to comprehend the significance of environmental protection and to make a direct contribution to the creation of positive societal change.

ABSTRAK

Aktivitas manusia tidak dapat dipisahkan dari lingkungan karena manusia merupakan salah satu komponen yang menempati ruang dalam lingkungan tersebut. Untuk menumbuhkan rasa peduli terhadap lingkungan dalam diri mahasiswa, salah satu upaya yang dilakukan adalah penghijauan di sekitar lingkungan TK Al-Aziziyah serta menjaga kebersihan. Penghijauan secara umum berarti usaha memulihkan, memelihara, dan meningkatkan kondisi lahan agar dapat berfungsi secara optimal, baik sebagai pengatur tata air maupun pelindung lingkungan. Mewujudkan lingkungan TK Al-Aziziyah yang bersih dan sehat membutuhkan partisipasi aktif mahasiswa serta dukungan dari pihak internal sekolah. Pengabdian ini menggunakan metode Participatory Action Research (PAR), yang mencakup tiga unsur

utama: partisipasi, riset, dan aksi. Semua kegiatan riset dalam metode ini harus diimplementasikan dalam bentuk tindakan nyata. Dalam prosesnya, peneliti bersama tim dan pengurus TK Al-Aziziyah merancang aksi perubahan sosial yang menyoar generasi muda. PAR merupakan pendekatan kolaboratif antara peneliti dan komunitas untuk bersama-sama mengidentifikasi masalah, merumuskan solusi, serta merencanakan dan menjalankan aksi secara berkelanjutan. Melalui metode ini, mahasiswa tidak hanya belajar tentang pentingnya menjaga lingkungan, tetapi juga turut berkontribusi langsung dalam menciptakan perubahan positif di masyarakat.

PENDAHULUAN

Institut Agama Islam (IAI) Al-Aziziyah Samalanga Bireuen Aceh mengemban tugas Tri Dharma Perguruan Tinggi yang meliputi kegiatan pendidikan dan pengajaran, penelitian serta pengabdian kepada masyarakat. Fakultas Tarbiyah sebagai bagian dari Institut Agama Islam (IAI) Al-Aziziyah Samalanga Bireuen Aceh pada tahun 2022 ini memiliki program pengabdian kepada masyarakat yang diselenggarakan oleh dosen sesuai dengan Visi dan Misi Universitas. Dalam program ini, kami melaksanakan kegiatan pengabdian dengan judul kegiatan “Membudidayakan karakter peduli lingkungan dan menjaga kebersihan di TK Al-Aziziyah Kecamatan Samalanga Kabupaten Bireuen.”

Aktivitas manusia tidak mungkin terlepas dari lingkungan karena hakikatnya manusia salah satu komponen yang menempati ruang di lingkungan itu sendiri. Salah satu cara untuk menumbuhkan rasa peduli terhadap lingkungan dalam diri mahasiswa yaitu dengan cara melakukan penghijauan di sekitar lingkungan TK Al-Aziziyah dan juga menjaga kebersihan. Penghijauan dalam arti luas adalah segala daya untuk memulihkan, memelihara, dan meningkatkan kondisi lahan agar dapat memproduksi dan berfungsi secara optimal, baik sebagai pengatur tata air atau pelindung lingkungan.

Menciptakan lingkungan TK Al-Aziziyah yang bersih dan sehat dapat diwujudkan asalkan dengan partisipasi seluruh mahasiswa serta dukungan dari pihak internal TK Al-Aziziyah. Etika lingkungan hidup yang tercermin pada mahasiswa. Kesadaran akan pentingnya pemeliharaan lingkungan seperti penghijauan harus dilakukan setiap orang.

METODE PELAKSANAAN

Pengabdian ini menggunakan metode pendampingan *Participatory Action Research* (PAR). Metode PAR memiliki tiga kata yang saling

berhubungan satu sama lain, yaitu partisipasi, riset dan aksi.¹ Semua riset harus di implimentasikan dalam aksi. Pada proses pengorganisasian, peneliti bersama tim dan pengurus TK Al-Aziziyah membentuk rencana aksi untuk melakukan perubahan sosial pada generasi muda. PAR merupakan kolaboratif antara peneliti dan komunitas untuk melakukan research bersama, merumuskan masalah, merencanakan tindakan, melakukan aksi secara berkesinambungan dan berkelanjutan. PAR dirancang memang untuk mengkonsep suatu perubahan dan melakukan perubahan terhadapnya.²

HASIL DAN PEMBAHASAN

A. Sejarah Berdirinya TK Al-Aziziyah

Keberadaan LPI MUDI Mesjid Raya Samalanga di Desa Mideun Jok bertujuan untuk membantu masyarakat mencari solusi dalam menyelesaikan permasalahan, serta berusaha mencari alternatif pengembangan ke arah yang lebih baik. Sejauh ini persoalan yang dihadapi oleh masyarakat Desa Mideun Jok dan sekitarnya adalah tidak tersedianya fasilitas belajar (Lembaga Pendidikan) untuk anak usia dini. Selama ini anak-anak usia balita harus disekolahkan di ibu kota kecamatan yang berjarak kurang lebih dari satu kilometer dari desa tersebut.

Mengingat kondisi masyarakat Mideun Jok dan sekitarnya rata-rata berprofesi sebagai petani dan keadaan ekonomi menengah ke bawah, maka kami termotivasi untuk mendirikan Taman kanak-kanak (TK) dengan pola pendidikan dan sistem pengajaran yang Islami, antara lain: untuk mempererat ukhuwah Islamiyah antar santri dayah dengan masyarakat sekitarnya dan keberadaan dayah benar-benar menjadi rahmat bagi lingkungan.

Upaya ini dilakukan karena kita menyadari bahwa, pembentukan sikap, watak, dan kepribadian sangat penting dilakukan pada anak usia pra-sekolah dan usia sekolah. Dengan demikian tidaklah terlalu berlebihan jika dikatakan bahwa menanamkan Akhlakul Karimah dan pendidikan agama pada usia dini bagaikan mengukir di atas batu, sedangkan mengajarkan agama kepada orang dewasa bagaikan mengukir di atas air.

¹ -, A., Muhibuddin, Amiruddin, & T. M. Halim Marsal. (2022). Pelatihan Pendidikan Karakter Melalui Gotong Royong di Dayah MUDI Mesra Samalanga. *Khadem: Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat*, 1(1), 46-57.

² sa, N., Evasolina, E., Abdullah, A., & Rahmatillah, R. (2022). Pengenalan Keunikan Kasab Sulaman Benang Emas Khas Aceh di Dayah Putri Muslimat Samalanga. *Khadem: Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat*, 1(1), 91-102.

Taman kanak-kanak (TK) Al-Aziziyah yang berdiri sejak Tahun 2003 ini adalah lembaga pendidikan yang berusaha untuk mewujudkan sebuah lembaga TK ideal yang dapat menghasilkan anak didik yang berkualitas IMTAK dan IPTEK melalui sistem pendidikan yang berorientasi kepada nilai-nilai Islami. Taman kanak-kanak (TK) Al-Aziziyah Masjid Raya Samalanga adalah salah satu dari lembaga yang sedang bergerak dalam penyediaan sumber daya manusia dan sebagai lembaga yang hadir dalam masyarakat dayah dan baru seumur jagung berjalan, lembaga ini sedang berusaha memberikan kualitas yang terbaik bagi para murid yang umumnya berasal dari Desa sekitar dayah.

Keadaan geografis dan domografis sekolah TKI Al- Aziziyah terletak di Gampong Mideun Jok Kecamatan Samalanga Kabupaten Bireuen yaitu dengan batas-batas sebagai berikut :

1. Sebelah timur berbatasan dengan kebun masyarakat
2. Sebelah utara berbatasan dengan dayah Waled Nu
3. Sebelah selatan berbatasan dengan tanah Masyarakat
4. Sebelah barat berbatasan dengan rumah Dewan Guru Dayah MUDI jarak ke pusat kecamatan 1,5 km.

Lokasi ini letaknya sangat strategis dan mudah di jangkau oleh masyarakat yang berdomisili di daerah sekitarnya dayah dan masyarakat yang berada di luar kawasan dayah.

B. Kurikulum TK Al-Aziziyah

Pendidikan anak usia dini menjadi dasar bagi penyiapan SDM yang berkualitas dimasa depan. Oleh karena itu layanan PAUD harus di rancang dengan memperhatikan perkembangan anak, perkembangan ilmu pengetahuan, dan teknologi serta budaya yang berkembang di daerah setempat. Memahami kondisi tersebut maka TK Al-Aziziyah Kecamatan Samalanga Kabupaten Bireuen memandang perlu untuk mengembang kurikulum tingkat satuan PAUD yang sesuai dengan karakteristik layanan PAUD ini.

Kurikulum tingkat satuan PAUD TK Al-Aziziyah disusun oleh yayasan, pengurus, kepala sekolah dan dewan guru yang keberadaannya sangat penting karena KTSP ini sebagai acuan penyelenggara dalam pengelolaan keseluruhan program. Pembelajaran KTSP juga dijadikan sebagai patokan untuk melaksanakan pengukuran pencapaian tujuan, program dan keseluruhan kegiatan pembelajaran, KTSP sebagai data bagi peningkatan dan perbaikan mutu satuan pendidikan secara bertahap dan berkesinambungan.

Kurikulum tingkat satuan pendidikan (KTSP) adalah kurikulum operasional yang disusun oleh dan dilaksanakan di masing-masing satuan pendidikan termasuk satuan pendidikan anak usia dini. Sebagai lembaga pendidikan yang dikelola oleh ilmuan alumni dayah *salafiyah* (Pesantren Tradisional), maka pola pendidikan yang diterapkan adalah perpaduan antara kurikulum yang di hasilkan dari logika pengajaran dayah dengan kurikulum nasional yang berlaku di lingkungan Departemen Pendidikan.

Kurikulum Taman Kanak-Kanak Al-Aziziyah disusun dengan mengusung nilai-nilai Islami sebagai dasar untuk pengembangan karakter peserta didik. Dalam mengelola kegiatan pembelajaran yang menyenangkan, kreatif, dan partisipatif, Taman Kanak-Kanak Al-Aziziyah menerapkan model pembelajaran kelompok.

Dengan adanya acuan berupa KTSP 2013 ini diharapkan pelayanan pendidikan terhadap anak usia dini lebih terarah dan sesuai dengan apa yang menjadi visi, misi dan tujuan PAUD TK Al-Aziziyah Kecamatan Samalanga Kabupaten Bireuen.

B. Bentuk kegiatan

Kegiatan pengabdian masyarakat di TK Al-Aziziyah Samalanga dilaksanakan pada bulan November sampai Desember bertempat di halaman di TK Al-Aziziyah tersebut. Kegiatan yang dilaksanakan meliputi membudidayakan karakter peduli lingkungan dan menjaga kebersihan.

Kegiatan membudidayakan karakter peduli lingkungan dan menjaga kebersihan dilakukan melalui tahapan sebagai berikut :

1. Persiapan kegiatan meliputi:
 - a. Kegiatan survei tempat pengabdian masyarakat yaitu di TK Al-Aziziyah Kecamatan Samalanga Kabupaten Bireuen
 - b. Permohonan izin kegiatan pengabdian masyarakat kepada pimpinan dan pengurus TK Al-Aziziyah Kecamatan Samalanga Kabupaten Bireuen.
 - c. Pengurusan administrasi.
 - d. Persiapan alat dan bahan serta akomodasi
 - e. Pernataan pohon dan bunga
2. Kegiatan membudidayakan karakter peduli lingkungan dan menjaga kebersihan TK Al-Aziziyah Kecamatan Samalanga Kabupaten Bireuen meliputi :
 - a. Hal pertama yang dapat dilakukan adalah merencanakan program TK Al-Aziziyah hijau. Program penghijauan TK Al-Aziziyah, selain membuat TK Al-Aziziyah menjadi rindang, juga bisa memberi kenyamanan saat kegiatan belajar mengajar.

- b. Melaksanakan tata tertib TK Al-Aziziyah dan tetap menjaga kebersihan dan keseimbangan lingkungan TK Al-Aziziyah.
 - c. Menanamkan sikap peduli lingkungan terhadap anak-anak dengan mencanangkan berbagai program yang bisa menyadarkan anak-anak betapa pentingnya menjaga kebersihan dan kesehatan lingkungan TK Al-Aziziyah.
 - d. Melakukan pengawasan yang ketat dan penegakkan peraturan TK Al-Aziziyah yang tegas agar anak-anak mau dan secara sadar bersedia untuk melaksanakan ketertiban dan peraturan TK Al-Aziziyah.
 - e. Menetapkan kegiatan cinta lingkungan atau kegiatan kebersihan TK Al-Aziziyah.
 - f. Kegiatan menanam pohon dan bunga dan membersihkan lingkungan TK Al-Aziziyah.
 - g. Membuat taman mini.
3. Penutupan
- a. Peninjauan hasil membudidayakan karakter peduli lingkungan dan menjaga kebersihan dan pemberian saran sebagai pengembangan untuk membudidayakan karakter peduli lingkungan dan menjaga kebersihan berikutnya.
 - b. Foto bersama dengan anggota KPM.
 - c. Penyerahan taman kepada pihak TK Al-Aziziyah.
 - d. Berpamitan dengan pimpinan dan pengurus TK Al-Aziziyah kecamatan Samalanga Kabupaten Bireuen.
 - e. Pembuatan laporan kegiatan pengabdian masyarakat.

Sasaran

Kegiatan membudidayakan karakter peduli lingkungan dan menjaga kebersihan ditujukan pada anak-anak TK Al-Aziziyah Kecamatan Samalanga Kabupaten Bireuen. Halaman depan, halaman belakang kelas juga pengaliran air dan menanam pohon atau bunga serta renofasi pagar dan membuat taman mini.

Output dan Outcome

Output yang didapat dari kegiatan pengabdian masyarakat ini diantaranya adalah :

1. Karakter peduli lingkungan perlu dibangun dalam diri anak. Karakter peduli lingkungan yaitu sikap yang ditunjukkan dengan perbuatan menjaga lingkungan alam di sekitarnya. Sikap ini ditunjukkan

dengan adanya tindakan memperbaiki kerusakan lingkungan yang terjadi. Karakter ini juga dapat membuat kelangsungan alam terjaga.

2. Karena dalam program ini anak-anak diajarkan untuk mencintai lingkungannya, dengan membuang sampah pada tempatnya, tidak merusak taman, menjaga lingkungan tetap bersih, dan lain sebagainya. Dengan melalui program ini dapat menciptakan lingkungan TK Al-Aziziyah menjadi hijau untuk menjaga kesehatan fisik mental dan juga kecerdasan otak anak-anak. Selain untuk mengurangi *global warming*, masih banyak efek baik dari lingkungan TK Al-Aziziyah yang hijau terutama bagi anak-anak, jika mereka belajar di tempat-tempat yang bersih pasti akan menjadi nyaman dan mempengaruhi perkembangan otak dalam belajar.

Sedangkan *outcome* yang didapatkan diantaranya adalah :

1. Dengan adanya program pengabdian masyarakat yang berupa membudidayakan karakter peduli lingkungan dan menjaga kebersihan ini diharapkan dapat meningkatkan kepekaan dan motivasi terhadap anak-anak akan pentingnya berpartisipasi dalam penghijauan dan kebersihan lingkungan.
2. Lebih jauh, diharapkan kegiatan-kegiatan serupa dapat membantu dalam upaya pelestarian lingkungan TK Al-Aziziyah dengan melakukan kegiatan penghijauan, pemeliharaan, dan perawatan lingkungan TK Al-Aziziyah yang tertata dan bersih.
3. Institut Agama Islam (IAI) Al-Aziziyah Samalanga Bireuen Aceh, khususnya Fakultas Tarbiyah agar semakin dikenal sebagai institusi yang mempunyai kepedulian terhadap permasalahan lingkungan dan kebersihan.

Deskripsi Proses Kegiatan

Kegiatan berupa membudidayakan karakter peduli lingkungan dan menjaga kebersihan TK Al-Aziziyah Kecamatan Samalanga Kabupaten Bireuen secara umum berjalan dengan lancar. Pimpinan dan pengurus TK Al-Aziziyah membantu mempersiapkan tempat dan mengkoordinir peserta penyuluhan. Tempat yang dipakai untuk kegiatan tersebut adalah salah halaman yang terdapat di TK Al-Aziziyah.

Sebelum melakukan kegiatan membudidayakan karakter peduli lingkungan dan menjaga kebersihan TK Al-Aziziyah Kecamatan Samalanga Kabupaten Bireuen, pemateri memperkenalkan diri terlebih dahulu kemudian mencoba menggali pengetahuan dasar tentang pentingnya

membudidayakan lingkungan dan menjaga kebersihan. Pemateri mengajukan beberapa pertanyaan mengenai membudidayakan lingkungan dan menjaga kebersihan. Setelah menggali pengetahuan dasar kemudian, mahasiswa mempersiapkan alat-alat kebersihan serta tanaman atau bunga untuk ditanam di lingkungan TK Al-Aziziyah. Manfaat dan kepentingannya dalam kehidupan masyarakat, serta bagaimana upaya peningkatan rasa peduli lingkungan dan kebersihan.

Kegiatan membudidayakan karakter peduli lingkungan dan menjaga kebersihan selama kurang lebih 2 bulan. Di setiap pertemuan pengabdian melakukan gotoroyong dalam membersihkan lingkungan serta menanam pohon atau bunga dan renovasi pagar. dan setelah itu kegiatan penyuluhan ditutup dengan kegiatan foto bersama.

Adapun kendala yang dijumpai selama proses kegiatan adalah kurangnya kesadaran menjaga dan memelihara taman yang sudah ditanam sehingga sebagian tanaman rusak karena hewan pemeliharaan dan juga ada yang mati kekeringan.

Keberlanjutan Program

Kegiatan berupa membudidayakan karakter peduli lingkungan dan menjaga kebersihan TK Al-Aziziyah Kecamatan Samalanga Kabupaten Bireuen secara umum berjalan dengan lancar. Pimpinan dan pengurus TK Al-Aziziyah membantu mempersiapkan tempat dan mengkoordinir peserta penyuluhan. Tempat yang dipakai untuk kegiatan tersebut adalah salah satu halaman yang terdapat di TK Al-Aziziyah.

Sebelum melakukan kegiatan membudidayakan karakter peduli lingkungan dan menjaga kebersihan TK Al-Aziziyah Kecamatan Samalanga Kabupaten Bireuen, pemateri memperkenalkan diri terlebih dahulu kemudian mencoba menggali pengetahuan dasar tentang pentingnya membudidayakan lingkungan dan menjaga kebersihan. Pemateri mengajukan beberapa pertanyaan mengenai membudidayakan lingkungan dan menjaga kebersihan. Setelah menggali pengetahuan dasar kemudian, mahasiswa mempersiapkan alat-alat kebersihan serta tanaman atau bunga untuk ditanam di lingkungan TK Al-Aziziyah. Manfaat dan kepentingannya dalam kehidupan masyarakat, serta bagaimana upaya peningkatan rasa peduli lingkungan dan kebersihan.

Kegiatan membudidayakan karakter peduli lingkungan dan menjaga kebersihan selama kurang lebih 2 bulan. Di setiap pertemuan pengabdian melakukan gotoroyong dalam membersihkan lingkungan serta menanam pohon atau bunga dan renovasi pagar. dan setelah itu kegiatan penyuluhan ditutup dengan kegiatan foto bersama.

Adapun kendala yang dijumpai selama proses kegiatan adalah kurangnya kesadaran menjaga dan memelihara taman yang sudah ditaman sehingga sebagian taman rusak karena hewan pemeliharaan dan juga ada yang mati kekeringan.

Rekomendasi Rencana Tindak Lanjut

Berdasarkan evaluasi dan monitoring yang dilakukan maka rekomendasi yang kami ajukan bagi kegiatan ini adalah :

1. Kegiatan serupa seharusnya dilaksanakan secara kontinyu untuk meningkatkan kebersihan lingkungan dan menjaga alam demi terciptanya lingkungan sehat dan indah.
2. Diadakan kerjasama dengan instansi yang memiliki pengalaman dalam Program yang biasa dilakukan di TK Al-Aziziyah terdapat unsur K3 (kebersihan, keindahan, kerapian), meliputi piket bersama di kelas dan lingkungan TK Al-Aziziyah serta belajar merawat tumbuhan dan menjaganya.

KESIMPULAN

Kegiatan KPM telah berlangsung dengan baik sesuai harapan. Dari kegiatan tersebut dapat penulis simpulkan bahwa:

1. Sikap peduli terhadap lingkungan merupakan sikap yang harus ditanamkan kepada anak sejak usia dini. Salah satu upaya untuk mengatasi permasalahan lingkungan yaitu melalui pembentukan karakter yang dimulai sejak usia dini. Pembentukan karakter ini dapat dilakukan melalui pembelajaran yang berwawasan lingkungan hidup.
2. Untuk kebersihan lingkungan, pengetahuan tentang lingkungan perlu diberikan kepada kanak-kanak sejak dini agar dapat memberikan pemahaman yang lebih dalam tentang pentingnya lingkungan bagi manusia sehingga dapat menghasilkan warga Negara yang mempunyai perilaku yang bertanggung jawab terhadap lingkungannya dan menumbuhkan rasa kesadaran lingkungan.
3. Kegiatan pengabdian masyarakat membudidayakan karakter peduli lingkungan dan menjaga kebersihan di TK Al-Aziziyah Kecamatan Samalanga terlaksana dengan baik.
4. Kegiatan pengabdian kepada masyarakat membudidayakan karakter peduli lingkungan dan menjaga kebersihan di TK Al-Aziziyah Kecamatan Samalanga Kabupaten Bireuen mendapatkan

respon yang antusias dari kanak-kanak serta dewan guru di TK Al-Aziziyah Kecamatan Samalanga.

UCAPAN TERIMA KASIH

Rasa terima kasih kami sampaikan kepada Rektor Institut Agama Islam (IAI) Al-Aziziyah Samalanga Bireun Aceh Tgk. Muhammad Abrar Azizi, M.Sos. yang telah memberikan dukungan kebijakan dan pengarahan dalam penyusunan laporan kegiatan ini. Ucapan terimakasih juga kami sampaikan kepada Fakultas Tarbiyah Institut Agama Islam (IAI) Al-Aziziyah Samalanga Bireun Aceh yang telah mendanai kegiatan ini. Tak lupa, kami juga menyampaikan terimakasih kepada pihak pimpinan, segenap pengurus TK Al-Aziziyah sebagai tempat pelaksanaan kegiatan serta semua pihak yang telah membantu terlaksananya kegiatan pengabdian kepada masyarakat ini.

DAFTAR PUSTAKA

- Abdul Haris Hasmar, & Amiruddin. (2021). Pengembangan Profesionalisme Guru Dalam Memanfaatkan Google Classroom Sebagai Media Pembelajaran. *Jurnal Al-Fikrah*, 10(2), 209-224.
- Abdullah, A. (2016). Sistem Pembelajaran dan Proses Evaluasi Ujian di LPI Dayah Mudi Mesjid Raya Samalanga Kabupaten Bireuen. *Jurnal Al-Fikrah*, 5(2).
- Alauddin, Muhibuddin, Amiruddin, & T. M. Halim Marsal. (2022). Pelatihan Pendidikan Karakter Melalui Gotong Royong di Dayah MUDI Mesra Samalanga. *Khadem: Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat*, 1(1), 46-57.
- Hanif Maulana, Zulfikar Ali Buto, & Al-Husaini M. Daud. (2021). Peran Pendidikan Dayah Babussalam Al-Aziziyah Jeunieb Kabupaten Bireuen Dalam Menanggapi Problematika Keagamaan Masyarakat. *Jurnal Al-Fikrah*, 10(1), 16-25.
- Hasil wawancara dengan Ummah Rohani selaku pimpinan dayah Al-Misbahul Aziziyah dan hasil observasi di dayah Al-Misbahul Aziziyah Samalanga.
- Khairun Asyura. (2021). Pesan Dakwah Qaulan Maysura pada Seksi Jamaah (Studi Analisis di Dayah Putri Muslimat). *Jurnal An-Nasyr: Jurnal Dakwah Dalam Mata Tinta*, 8(1).
- Rosmayanti. (2020). Manajemen Literasi Terhadap Pembudayaan Membaca Di Dayah Putri Muslimat Samalanga. Skripsi IAI Al-Aziziyah Samalanga.
- sa, N., Evasolina, E., Abdullah, A., & Rahmatillah, R. (2022). Pengenalan Keunikan Kasab Sulaman Benang Emas Khas Aceh di Dayah Putri Muslimat Samalanga. *Khadem: Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat*, 1(1), 91-102.
- Muktar. (2017). Problematika Aktivitas Dakwah Teungku Seumeubeut Dalam Mewujudkan Generasi Qur`Ani. *Jurnal An-Nasyr: Jurnal Dakwah Dalam Mata Tinta*, 4(2), 92-123.